

PERIÓDICO POLÍTICO, DE NOTICIAS Y ANUNCIOS

Órgano del partido liberal dinástico de la provincia

Año V Redacción y Administración Plaza de Pescadores, núm. 16 Sábado 16 de Septiembre de 1899 Precios de suscripción: En Castellón: 0'75 pesetas al mes. Fuera: 2'25 pesetas trimestre. Núm. 615

## Advertencia

Los que viajen en ferrocarril por la línea de Valencia á Tarragona deben abstenerse de asomarse á las ventanillas de los carruajes al cruzar el Ebro. El poco espacio que queda entre el tren y la baranda del puente ofrece seguro peligro.

## INSTITUTO-COLEGIO "VICIANA"

DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA  
(INTERNOS Y EXTERNOS)  
En Burriana

Séptimo año de su fundación

### Curso de 1899 á 1900

Este instituto-colegio, ofrece la ventaja sobre muchos colegios de España, y en particular en esta provincia, de ser uno de los más económicos, tal es así que por 130 duros al año se encarga de las matrículas, libros, comisiones de exámen y exámenes, manutención, enseñanza y asistencia. Otra ventaja superior es la de tener todos sus profesores los títulos de doctor ó licenciado en las facultades de ciencias ó letras, únicos hoy autorizados por la ley para dar validez académica á juicio de las comisiones de catedráticos que examinan en el mismo colegio. Tales razones, convencerán á los padres que quieren que sus hijos obtengan el grado de bachiller, perfeccionarles en primera enseñanza ó bien que se les prepare para el comercio y también en todas las carreras del Estado.

**Observaciones.**—Los alumnos de primera enseñanza, abonarán 100 duros al año por trimestres adelantados, y poprán ingresar el día primero de cada mes.

Los alumnos que estudien para obtener el Grado de Bachiller, abonarán por trimestres adelantados, el total de los 130 duros por el curso. Estos podrán ingresar y matricularse en Septiembre y trasladarse de otros centros á éste, hasta el día 30 de Abril.

Para más detalles, pídase el Reglamento á su Director.

## Importantísimo

### FENÓMENOS LUMINOSOS

Obtenidos por el empleo de los comprimidos eléctricos.

Un descubrimiento llamado á revolucionar el mundo del alumbrado, es el que consiste en asimilar el petróleo á la electricidad.—Por el empleo de los comprimidos eléctricos, el petróleo se metamorfosea en fluido eléctrico y adquiere un maravilloso poder alumbrante. Todas las lámpa-

ras de petróleo son utilizables sin tener que sufrir transformación ninguna. Se suprime el escape de aceite y el humo: el procedimiento es limpio, cómodo y sin peligro. Cada caja contiene la provisión para un mes de alumbrado con un gasto de 4 centavos por noche.

Para recibir franco, los comprimidos, basta mandar á M. Velaet, 13, Passage des Soupirs, Paris. Por 1 caja 1 fr. 70, 2 cajas 2 fr. 50, 4 cajas 4 fr. 25.

El modo de empleo va con cada expedición.

## Primero es vivir

La nota culminante, de estos días, excepción hecha de la circulación colateral de Reverte, es la suspensión de garantías constitucionales en Vizcaya.

Lo que expresa el preámbulo del decreto de suspensión, con claridad y precisión, no es credo por la prensa más ó menos enemiga del gobierno y de las instituciones.

Asegura éste que la campaña separatista de los bizkaitarras no ha alterado aún el orden material, pero que no habiendo leyes con que oponerse á ella, se vé en el caso de suspender las garantías constitucionales, atento á conservar la unidad de la patria.

Los que aparentan no creer tal cosa, ó no la creen en realidad, se empeñan en que es difícil apreciar los verdaderos móviles y propósitos del gobierno dictando medida tan extrema.

Que vá contra los carlistas, aseguran unos; que fracasarán sus planes y no hay miedo por este lado; que tampoco puede ser por la peste portales y cuales razones; que se extenderá el estado de sitio á otras provincias con cualquier pretexto, cuando en realidad lo que busca el gobierno es vivir prevenido contra la resistencia que en su día han de encontrar los planes económicos de los nuevos presupuestos, dicen otros.

Estamos muy lejos para apreciar si la disposición del gobierno responde á juegos que no escapan á la penetración de inteligencias elevadas, ni si la conspiración carlista le sirve de recurso para ocultar planes ulteriores, para dar la batalla al contribuyente.

Pero atendidos á la verdad de las cosas, nos ocurre preguntar, si es cosa fácil y hacedera gobernar una nación, que deseando regenerarse, carece de unidad de miras para llegar al fin de

sus aspiraciones y la emprende por los caminos de la guerra civil, del separatismo, de la república, de la resistencia al pago del impuesto, etcétera, caminos todos de perturbación, de rebeldía y desorden.

¿Y es cordura que tan contrapuestos propósitos se faciliten y lleguen á vías de hechos á la sombra de libertades que conquistara el humano esfuerzo, no para la ruina, sino para la prosperidad y engrandecimiento de la patria española?

¿Hay que esperar á que los carlistas anden por las montañas y los separatistas se hallen alzados en armas para que el gobierno se oponga á movimientos suicidas como son los que se intentan contra la unidad y solvencia de la Nación?

Si por uno ú otro medio, no se opone á la activa propaganda y evita que estalle el movimiento sedicioso no se le argüirá después, de descuido ó ineptitud?

Por otra parte equitativo es, y prudente en sumo grado, que se halle fuera de la legalidad quien pretenda ir en contra ó en daño de la Nación.

Si el carlista desea ver reproducidos los horrores de una nueva guerra civil, si el separatismo aspira á desentenderse de la obligación colectiva el día de la solvencia y si el contribuyente no apura los medios regulares de que puede disponer, para que sean atendidas sus aspiraciones con todas las cuales cosas se crea, no al gobierno, sino á la Nación, una situación anormal para salir del atolladero en que estamos, ¿es posible, que haya algún gobernante que atienda antes á la libertad que á la vida?

Primero es vivir. Allá el carlista y el separatista si no pueden por la vía legal llegar al objetivo que persiguen.

En cuanto al contribuyente, fuerzas que cambie de rumbo si quiere ver atendidas sus quejas; y desistiendo de toda violenta tentativa, requiera á sus representantes en Cortes. Hora es ya de que el país contribuyente sepa de quién son los representantes de la Nación, porque si son de él y no de Silvela, es seguro que perderá Villaverde la batalla.

Y como la cuestión está planteada y ha de resolverse en plazo no muy lejano, apremie cada región y cada provincia á los diputados y senadores que tengan en el seno de la representación nacional y exijanles por modo terminante, claro y preciso, si están al servicio del político, más ó menos gobernante ó se encuentran

dispuestos á apoyar las aspiraciones justas de los que les confrieran sus poderes y representación.

Sébase de una vez qué es lo primero, si el partido ó la patria; sébase ya, en las difíciles circunstancias porque atraviesa á la Nación, si á pretexto de salvarla se persigue el mangoneo de la cosa pública; que tal vá pareciendo, según el afincamiento que se demuestra por el partido y el olvido en que se tiene á la Patria.

## Los sucesos en Burriana

De *El Regional* tomamos el siguiente relato.

"Las luchas religiosas estuvieron á punto de hacer ayer á la importante población de Burriana, teatro de sangrientas escenas.

En el mismo tren que conducía á Burriana á Blasco Ibáñez y otros republicanos valencianos para asistir al *meeting* que se celebraba aquella noche en el Círculo republicano, iba el Rdo. P. Liborio, también con dirección á Burriana.

En la estación esperaban á Blasco algunos republicanos, y al padre carmelita, el conocido carlista y rico propietario de dicha villa don Bernabé Peris y algunos amigos. Estos últimos iban armados.

Al aparse Blasco Ibáñez se dió un viva á la República y entonces el Peris y sus amigos contestaron con un viva el Corazón de Jesús.

En el trayecto de dos kilómetros que media de la estación al pueblo, fueron sucediéndose los vivas de uno á otro lado, pero habiéndose adelantado los carruajes en que iban el señor Peris y sus amigos, se detuvieron en la soberbia casa que éste posee á la entrada del pueblo y allí arma al brazo esperaron la llegada de los republicanos.

Lo que ocurrió allí en un momento, es imposible describirlo: en manos de unos y otros se vieron relucir brillantes hojas de acero, armas de fuego cortas y largas y en uno y en otro lado á personas que procuraban contener á los más decididos. Venció la razón y unos y otros abrieron paso marchando los republicanos al Centro y los carlistas á casa del señor Peris.

Resultaron tres heridos, uno en la ceja de un mordisco, otro en un pié de una pedrada y otro en la mano de una cuchillada que se inflirió al tratar de evitar mayores males.

tan gran distancia que no se acierta á comprender como la ha salvado el presidente del Consejo.

ciento veintitantos mil hombres que suman los mozos útiles del actual

Imp. de A. MORALES